

EL ISLEÑO

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES

TELÉFONO NUM. 20

APARTADO NUM. 8

AÑO XXXIV

PRECIO DE SUSCRICIÓN
1'25 pesetas al mes

PALMA DE MALLORCA JUEVES 6 MARZO DE 1890

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Quint, 19-Impronta, 1

Núm 10920



¡TITI!

A unas dos leguas de Zaragoza hay un pueblecillo llamado Juslibol y por corruptela Julibor. Pocas son las casas que cuenta, es decir, las casas propiamente dichas. Gran número de sus habitantes tienen la vivienda de tal modo, que pudiera servir de modelo a Mr. Alphand, arquitecto de la historia de la habitación en la Exposición de París.

El terreno de arcilla muy compacta é impermeable se presta á horadar en él y disponer, no tan sólo una choza, sino una verdadera casa subterránea, con puerta de entrada, sala, alcoba, cocina, etc., etc.

Empiezan por hacer en el terreno un corte casi vertical, y en el talud resultante se abre la puerta y hasta ventanas.

La luz al interior es lo más difícil. Sin embargo las hay con luz zenital, gracias á las tejas de vidrio con que cubren las ventanas que dan al suelo convertido en tejado.

El Tio Patricio era un viejo, dueño de una de estas viviendas. Dedicábase á labores del campo, y cuando reunía unas docenas de huevós, los llevaba á Zaragoza á venderlos.

Rara vez se presentó en mi casa, que no se le comprase la mercancía.

Por esta razón, y por darle alguno que otro traguete, nos tomó ley, y para demostrarlo, se empeñó en que habíamos de ir á la fiesta del pueblo, que se celebraba por San Pantaleón, patrón de Juslibol, abogado de la fruta.

Tantas eran las excelencias de la junción programada (1) por el Tio Patricio, que tomé la carretera y, chana-chana-chana, llegué al pueblo.

El Tio Patricio, loco de alegría al verme, llamó á toda su familia. Aquello no era familia, era un hormiguero de chiquillos. Por fuerza que la Tia Bienvenida hacia competencia á la fecundidad de los *cuniculi pardi*, ó el vivir como los conejos le daba el modo de ser de éstos en todo y por todo.



—¿Cómo está usted, señorito Melitón?
—Bien; y ustedes?
—Tan güenos. ¿Y su madre de usted?
—Tan buena.
—¿Y su padre de usted?
—Tan bueno.
—¿Y su hermano Antonio?
—Tan bueno.
—¿Y su abuela de usted?
—Tan buena.
—¿Y su hermana Angeles?
—Tan buena.
—Y...
—Todos están buenos, muchas gracias.
—¿Quiere usted tomar alguna cosa?
—Gracias, gracias

Los chicos me rodearon, mirándome asombrados.

—¿Tiene usted mucha familia, tio Patricio, le dije.

—¡Otra! pues aun falta el mayor, que está en el *danze*, y Balbino que ha desaparecido esta mañana y no sabemos ande está. El probecico está sin conocimiento y no sabe lo que

(1) Ahora está en moda inventar verbos, especialmente entre escritoras.

se hace. Si, señor; ese es un clavo que tenemos clavado en el corazón esa y yo. Ya ve usted: tener un hijo lelo... ¡otra! posibilitao pa tío.

—El paicera, dijo la Tia Bienvenida. Pronto marchamos á la Iglesia, donde se celebró una función religiosa, terminando con una procesión que dió la vuelta por la plaza. Allí iba la imagen de San Pantaleón adornada con uvas, melones, calabazas y cuanto daba de sí aquella fértil vega.

Delante del Santo iban los *danzantes*, uno de los cuales era el hijo mayor del Tio Patricio.

—Miste; aquel moreno tío rapao, que lleva la corona de rosas blancas, es mi chico.

Los danzantes llevaban pantalón blanco, encima unas enaguas muy almidonadas, cuerpo de camisa, faja encarnada y una corona de flores. En la mano un sable oxidado ó un palo.

Iban bailando ante san Pantaleón; pasaban por debajo de las andas y hacían mil gerigonzas chocando los sables y garrotes.

La procesión se detuvo varias veces, y en cada parada, uno de los danzantes se encargaba de recitar con tono de pregonero una copla en que ponderaba los méritos del Santo.

—Verá, usted, verá usted, lo que vá aicir mi chico.

—La imos hecho nusotros en casa, entre yo, la Bienvenida y el chico.

Tocóle en turno al chico del Tio Pantaleón, y dijo así:

Glorioso San Pantaleón
que juistes padre de Cristo,
endimpués virgen y mártir
y endimpués juistes obispo.

—¿Que la paicío á usted?—me preguntó el pobre hombre.

—Es buena,—contesté; no la olvide.

Unos cohetes y algunos tiros de escopeta pusieron punto final al programa de la mañana, y nos dirigimos hacia la gazapera del Tio Patricio, á comer.

Buena falta me hacía; la caminata, la interminable función religiosa y tanta y tanta parada como hicimos aquí y allí, en el pueblo, me habían abierto un apetito voraz.

—¿Y Balbino?—preguntó el Tio Patricio á su mujer.



—Ya ha vuelto, tío enflascao de barro y tío mójao.

—¿Ande habrá estao el endino?

—El yerno del Tio Machuca ma dicho que la visto en la charca.

Balbino, que como ya hemos dicho, era el hijo lelo, salió durante la conversación anterior y empezó á hacer muecas, á reirse y decir con gran contento:—¡¡¡Titi!!!

Nos sentamos al rededor de una pequeña a mesa que más parecia de zapatero que para comer, sin que el Balbino dejara de repetir:

—¡Titi! ¡Titi!

—Pero chiquito; ¿te quies callar con tanto titi?—dijo el Tio Patricio incomodado.

Pero el chico no hacia caso y seguia chillando:—¡Titi!

La Tia Bienvenida sacó el puchero de la lumbre; presentó á su marido una hogaza, y



éste cortó las sopas con la navaja que sacó del forro de la chaqueta. Tomó el puchero con la mano izquierda y apretando entre fuerte y flojo la tapadera con la derecha, escurrió el caldo con el que se calentó la sopa, y nos pusimos á comer á pulso, es decir, desde la cazuela á la boca, sin intermedio de plato.

Terminada la sopa, tomó el Tio Patricio el puchero para volcarlo en la fuente. Empezó con tiento; luego sacudió; después pegó unos golpecitos.

—¡Otra!—exclamó.—Esto no ¡quie salir.

—Había que ver al lelo Balbino durante esta operación. ¡Qué de risotadas, qué de aspavientos y qué de repetir:—¡Titi! ¡Titi!

—¡Otra! Pues sin comer no nos vamos á quedar; porque si no sale por buenas, le pego un getazo al puchero y lo hago piazos.

No hubo necesidad; porque pegó al puchero tal sacudida, que el contenido salió todo de una vez.

—¡¡¡Titi!!! ¡¡¡Titi!!!—gritó el Balbino señalando la fuente.

Entonces supimos lo que significaba aquella palabra.



Era un inmenso sapo que el idiota había traído de la charca y metido en el puchero, sin que nadie lo observara.

MELITÓN GONZALEZ.

SINIESTRO MARÍTIMO

Un choque desastroso ocurrió el miércoles último cerca de Lundy Island entre dos vapores, perdiéndose los dos é ignorándose el paradero de dos lanchas en que iban doce hombres. Los dos vapores eran el «Highgate», de porte de 927 toneladas, y el «Sovereign», de 1.103 toneladas. El primero navegaba en lastre de Mostyn á Cardiff, y el último con cargamento de carbón, de Barry á Halifax. Acababa de doblar un cabo el «Highgate», cuando el marinero que estaba de guardia notó las luces del «Sovereign» á una distancia peligrosa. Pocos instantes después, el «Sovereign» embistió al «Highgate» por el costado de babor, abriéndole un boquete.

El capitán del «Highgate» vió que su buque se inundaba rápidamente, y mandó botar al agua las tres lanchas de que se podía disponer. Esto se logró felizmente, y todos los de la tripulación, mas tres hombres del «Sovereign» que en el momento del choque habían saltado á bordo del «Highgate» lograron embarcarse en ellas y alejarse del último de estos vapores antes que se fuera á pique, lo cual tuvo lugar á los veinte minutos de ocurrir el choque.

Uno de los botes en que iban el tercer maquinista, el carpintero, dos fogoneros y dos marineros del «Sovereign», fué el primero que se alejó del barco antes que el segundo piloto tuviese tiempo de entrar en él, sin que se tengan noticias de su paradero.

En el segundo bote se embarcaron el primero y el segundo piloto y siete marineros, que fueron recogidos una hora después por un barco de pescadores y desembarcados en Milford. La última lancha que salió llevaba el capitán y seis marineros, que fueron también recogidos por otro buque de Dublin y desembarcados en el mismo punto de Milford.

El capitán del «Sovereign» comprendió también que su barco había sufrido importantes averías, y viendo que era imposible continuar en él la navegación, resolvió abandonar el barco, mandando preparar los botes. En uno se embarcaron seis hombres, y en el otro el capitán y seis marineros; éste último permaneció luchando con las olas todo el día del miércoles y la noche siguiente. El jueves, á las siete de la tarde, tuvieron la suerte de ser vistos por el capitán del vapor «Bay Fisher» que consiguió

salvarlos, cuando ya se hallaban rendidos de cansancio y helados de frío. Dos de estos hombres estaban casi exánimes; tal era su debilidad, habiéndose logrado volverlos á la vida aplicándoles los auxilios de la ciencia.

LA EXPOSICION DE LOS ESTADOS-UNIDOS

Telegramas recibidos de los Estados Unidos dan cuenta, como dijimos ayer, de la votación habida en la Cámara de diputados sobre el proyecto de una Exposición universal para el año 1892 en el territorio de aquella nación.

Era esta la votación en octava lectura, ó sea la definitiva de aquella asamblea para de decidir cuál ciudad de los estados habrá de encerrar en sus muros la grandiosa Exposición que se proyecta. Dos eran las ciudades que por su importancia y situación se disputaban la gloria de poseer la Exposición: estas eran: Nueva York y Chicago. Chicago ganó la votación por *un voto!*

El recuento hecho por los partidarios de Nueva York hizoles comprender que perderían la votación. Como medio de aplazar el asunto, á última hora presentaron una proposición; mas todo ha sido inútil, y Chicago ha vencido ¡por un voto!

Cualquiera que no desconozca la pasión que en estas luchas tienen y ponen los yankees, podrá comprender cual habrá sido el esfuerzo de los partidarios de Chicago hasta lograr vencer. Con efecto; el número de éstos ha ido aumentando en cada una de las ocho lecturas, como lo evidencia el que en la primera votación Chicago obtuvo 115 votos; 121 en la segunda; 127 en la tercera; 134 en la cuarta; 140 en la quinta; 149 en la sexta; 156 en la séptima y, por último, 157 en la octava. La mayoría necesaria era de 156 votos.

Mas no ha terminado aquí el pugilato entre Nueva York y Chicago. Conviene saber que el proyecto ha de pasar á estudio y debate en el Senado. La batalla entre Nueva York y Chicago ha de reproducirse nuevamente; nuevamente la designación de Chicago para punto de instalación del grandioso certamen americano é internacional de 1892, no es aún definitiva.

NOTICIAS

Circulan rumores pesimistas acerca de la salud del emperador alemán. La enfermedad de los oídos que está sufriendo, influye sobre su organismo y si se desarrolla como es probable, puede tener un funesto desenlace.

La Tabacalera ha sufrido en el segundo año de su empresa un millón y medio de pérdidas.

Aliviado de su dolencia en la vista, ha vuelto á dar fe de vida el ilustrado director del *Diario de Barcelona* D. Juan Mañé y Flaquer, con el primero de una serie de artículos dedicados al conflicto anglo-portugués.

Celebramos de todas veras la la mejoría del insigne periodista.

Las cuentas de la Exposición de París de 1889 que están examinándose actualmente, ofrecen un resultado mucho más satisfactorio del que se esperaba.

El importe de las ganancias asciende á nueve millones de pesetas, un millon más de lo que se había calculado.

En Maracena (Granada) ha muerto un maestro de escuela, á quien se le adeudaba por el Ayuntamiento la friolera de 16.000 reales.

El domingo llegó á Barcelona procedente de Cardiff, con cargo de carbón, el vapor inglés «Garth», que quedó en entredicho algunas horas á consecuencia de haberle arrebatado un golpe de mar al segundo piloto, que no pudo ser salvado. Averiguada la causa de la desaparición de dicho tripulante, previa la formación de expediente por la Sanidad, dicho buque fué admitido á libre plática.

La conferencia de Berlín continúa siendo el tema discutido por la prensa de todos los países.

Los embajadores de Alemania en Londres

París y Viena, así como los ministros del imperio en Berna, Bruselas, La Haya, Copenhague y Stockholm, han recibido instrucciones para invitar á los Gobiernos cerca de los cuales están acreditados, á asistir á la conferencia para la reglamentación del trabajo en los establecimientos industriales y en las minas.

A la Nota enviada á los ministros de negocios extranjeros de los países respectivos, acompaña un proyecto de programa de las cuestiones que se examinarán en la conferencia.

Los puntos más notables que serán sometidos á las discusiones de la conferencia son los siguientes:

- 1.º Reglamentación del trabajo en las minas;
- 2.º Reglamentación internacional del trabajo del domingo;
- 3.º Reglamentación del trabajo de los niños;
- 4.º Reglamentación del trabajo de los jóvenes;
- 5.º Reglamentación del trabajo de las mujeres;
- 6.º Ejecución de las disposiciones adoptadas.

Como saben nuestros lectores, todas las potencias invitadas se han adherido á la conferencia, cuyas consecuencias, indudablemente, serán favorables á la clase obrera.

Francia enviará á Berlín una comisión de economistas y á un obrero.

Según dicen de Berlín difícilmente podrán abrirse las sesiones de la conferencia el día 15 de marzo, fecha que se había fijado por el gobierno imperial.

Al hacerse en la Catedral de Sevilla algunas excavaciones debajo del suelo del coro, encontraron los obreros un precioso mosaico de estilo árabe que se supone sea parte del pavimento de la antigua mezquita, sobre cuyos restos se erigió el templo cristiano.

Del Interior

Se halla vacante y ha de proveerse con arreglo á lo dispuesto en la ley provisional del poder judicial y Reglamento de 10 Abril de 1871, la plaza de Secretario suplente del Juzgado municipal de la villa de Campos.

Un individuo que en Felanitx cometió desacato de palabra contra la Guardia civil, ha sido puesto bajo la acción de la autoridad judicial.

En Campos han sido detenidos un hombre y su mujer, por haberles encontrado en la casa que habitan algún dinero y ropas de cama que habían sido robadas á un vecino, el sábado último.

Hemos sabido con pesar, que las nieves y las heladas han causado daños de consideración á los almendros y los sembrados tardíos de toda la isla y especialmente á los de la parte del llano.

De manera que las esperanzas que las lluvias habían hecho concebir, quedan reducidas á el gozo en un pozo.

Las nodrizas que matan

Un crimen horroroso se ha descubierto estos últimos días en Varsovia.

En la noche del 5 al 6 de Febrero, un terrible incendio se declaró en una casa de la calle Sennaia.

Como la casa era de madera, sus inquilinos no tuvieron mas tiempo que el preciso para escapar de una muerte segura, arrojándose por las ventanas.

Hacia las cuatro de la mañana habíase dominado el fuego y las pérdidas se consideraba que ascenderían próximamente á 5.000 rublos.

Pero el siniestro no ha sido solamente por esto importante, sino más aún por los hechos horrorosos que en él se han descubierto.

Con efecto, uno de los bomberos, al penetrar en una de las habitaciones de la casa, recogió en la oscuridad el cadáver de un niño. Cuando se dominó el siniestro y se pudo penetrar con luz en aquella habitación, preséntose á los ojos de los que allí entraron un cuadro horrendo. En el suelo había hasta siete cadáveres, de los cuales cuatro estaban intactos y tres en completa descomposición. Todos tenían señales de violencias en la cabeza y en el cuerpo. Uno tenía la cabeza destrozada.

Horrizados ante el descubrimiento de un crimen tan horrendo, hizose prender inmediatamente á la portera Marviana Skoublinska, dueña del inmueble, así como también á dos mujeres llamadas Sdanowsku y Wimicka.

Los ocho cadáveres de los tiernos niños fueron transportados á un hospital próximo del lugar del siniestro. La noticia del descubrimiento de aquella guarida de criminales, puso en conmoción á todo Varsovia.

Al día siguiente, millares de personas se hallaban frente á la casa donde se descubrieron tamaños horrores, esperando el resultado de las pesquisas que allí hacia la

policía, pero estas no dieron resultado alguno.

El hijo de la portera, Ludovico Skoublinska y un carpintero llamado Mileuski, fueron detenidos.

En el día fueron enterrados los ocho cadáveres, asistiendo al acto una inmensa muchedumbre.

Parece que hasta el presente se ha descubierto que Skoublinska y sus cómplices han dado muerte hasta á 75 niños.

Un joven de dieciocho años que vivía en la casa de los crímenes ha confesado que él ha traído hasta 30 niños.

El carpintero Mileuski ha declarado que ha hecho ataúdes en los cuales se ponían diez y hasta quince cadáveres.

Varsovia está horrorizada.

Comunicaremos á nuestros lectores cuantos detalles encontremos sobre este horrendo suceso.

Los periódicos de Pamplona dan cuenta del siguiente notable caso de conversión á la fé católica:

Hará próximamente año y medio llegó á aquella población una familia alemana para encargarse de la dirección de los talleres de la fábrica de toquillas propiedad de D. Prudencio Jorge.

Pertenecían á la secta protestante. Desde los primeros momentos aquel celosísimo párraco don Francisco Gonzalez mostró decidido empeño en atraerla á nuestra Santa Religión, y secundado admirablemente por su principal, señor Jorge, la gracia de Dios ha obrado en ella su conversión.

El lunes, á las siete de la noche, en la parroquia de San Saturanino, don Federico Mier, su esposa doña Augusta Alaz y sus dos hijas adultas Marta y Alina hicieron la abjuración del protestantismo y profesión de ser católico, ante dicho señor párroco, por delegación de su ilustrísima el señor obispo y con asistencia del notario eclesiástico don Andrés Pastor y testigos don Manuel Goñi, presbítero; don Hipólito Lecumberri, idem; don Francisco Seminario, don José María Baquedano, don Prudencio Jorge, don Antonio Gonzalez y otras varias personas así eclesiásticas como seglares.

Enseguida se procedió á la administración del bautismo, que lo administró el párroco acompañado de todo el clero de la parroquia, siendo padrinos don Prudencio Jorge, señora de seminario, idem de Baquedano y señora de don Jacinto Jorge. Uno de estos días recibirán el bautismo los otros cuatro hijos párvulos.

El hecho siguiente merece colocarse en los anales del sport velocipedista. Un joven velocipedista M. A... muy conocido en Nimes, había ido á divertirse al vecino pueblo de Remoulins. Al punto de volver á Nimes se encontraba en la estación en el momento en que el tren de viajeros iba á salir con la misma dirección.

M. A. apostó con los empleados del ferro carril y los viajeros á que llegaba á Nimes al mismo tiempo que el tren salía de Remoulins á las 3,29 de la tarde. El joven velocipedista llegó á Nimes á las 4,15 y el tren que salía á la misma hora no llegó hasta las 4,22. El referido joven recorrió veintinueve kilómetros en una hora y treinta y seis minutos llegando á su destino 7 minutos antes que el tren.

El intrépido velocipedista hacia un rato que se hallaba con su bicicleta en el anden de la estación cuando bajaron los viajeros del tren. Para perpetuar el recuerdo de la providencial salvación del czar de Rusia cuando ocurrió el accidente del ferro-carril de Borki, el clero de la diócesis de Charkow ha hecho construir un reloj de plata maciza, cuya esfera mira en dirección al punto donde ocurrió el suceso.

El reloj no sonará más que una vez al año en el día y hora precisa en que acaeció el accidente. La campana, también de plata maciza, se oirá durante cinco minutos. Según *El Diario* de Garona empiezan ya á conocerse los efectos de la última nevada.

En el distrito de Santa Coloma de Farnés los daños que ha causado han sido de consideración. Hay propietarios que tienen desgajadas en sus montes por el peso de la nieve más de trescientas carretadas de leña. Las crecidas de los ríos han producido sus acostumbrados daños llevándose terrenos y arrastrando plantas. Según el citado colega, después del «trancazo» no ha sido mala la paliza que han llevado los propietarios á consecuencia de las últimas nieves.

Hace pocos días se notó un ligero terremoto en Almoradí. No ha sido el único, pues el domingo, á las siete de la noche, se sintió una trepidación en Torreveja, siguiendo reproduciéndose el fenómeno á las diez de la misma noche, á las dos de la

mañana del mismo lunes. No produjeron daños en la población.

El almirantazgo inglés ha dispuesto la reorganización de la escuadra del Canal, reemplazando los actuales buques antiguos con otros de combate, sin aparejo, de tipo más moderno.

La nueva escuadra constará de cuatro buques de la clase «Admiral», con cuatro cañones retrocarga de 67 toneladas y formando parte además de la citada fuerza dos cruceros de primera clase y otros tres del tipo «Medea».

Parece que la información sobre el suceso de la polaca *Nueva Angelita* se halla ya terminada. El informe respecto al apresamiento del laud *Miguel y Teresa*, también se ultimaré en breve. Está pendiente de varios datos que debe remitir el gobernador de Albuemas.

El *Osservatore Romano*, el *Moniteur de Rome* y otros periódicos importantes que se publican en la capital del orbe católico, anuncian que nuestro Embajador cerca de la Santa Sede, Sr. Duque de Baena, ha entrado en el periodo de convalecencia de su reciente enfermedad.

En Valencia se ha descubierto un nuevo sistema de introducir matute. Consiste éste en utilizar los arros de las caballerías como conductores de líquidos. El jueves fué detenido un sujeto que guiaba un carro, en cuyos arros se encontraron, hábilmente ocultos, 15 litros de alcohol.

Dicen de Irún, que en las montañas del país vasco-francés, departamento de Bayona, se han perdido ocho contrabandistas españoles, sorprendidos por la tormenta de nieves que se ha desencadenado en los Pirinos.

Procedente de Orán ha desembarcado en Málaga de donde marchó á Granada el gran duque Nicolás de Rusia.

Dice *El Avisador Malagueño* del 28 del pasado:

«En la kábila de Beniburiaga, distante unos dos kilómetros de la plaza de Albuemas y en la costa se ha formado un campamento de 97 tiendas, en su mayor parte marquesinas, algunas de ellas de gran dimensión, que se supone sean las destinadas á los jefes de la expedición. Esta se compone de 1.500 infantes y 500 caballos, mandados por caids ó gobernadores, y tienen por objeto recaudar los tributos de las kábilas rifeñas, que, según ellos aseguran, hacen mas de nueve años no lo pagaban y ahora ponen grandes dificultades, á pesar del alarde de fuerza del Sultán, que á todo trance quiere recuperar su prestigio.

«Parece que de todas las kábilas de costas, la única á quien nada han exigido ha sido á la de Bocoja, acerca del apresamiento del laud «Miguel y Teresa» y del atentado contra el cañonero «Cocodrilo».

«Esta impunidad que quebranta nuestro prestigio ha causado alarma entre los mismos moros que se consideraban culpables y han dado origen á que se hallen envalentonados y dispuestos á llevar á cabo, cuando la ocasión se presente, actos de piratería por las costas.»

La Sociedad viti-vinicola de Laguna ha iniciado un concurso de pulverizadores para combatir el mildew.

El concurso se abrirá el día 1.º de mayo y durará un mes.

La Sociedad admitirá cuantos aparatos pulverizadores se le remitan hasta el 25 de abril.

El día 11 de mayo se probarán sobre el terreno los pulverizadores que se presenten al concurso.

La Sociedad dispone de varios premios, que serán adjudicados á los mejores aparatos.

En los montes de Covadonga, (Oviedo) ha ocurrido un terrible incendio que ha destruido el arbolado por valor de 151000 pesetas. El fuego recorrió una extensión de treinta y seis hectáreas.

Dicen de Sevilla que por la dificultad de quitar el andamiaje del coro de la Catedral, no se colocará este año el magnífico monumento de Semana Santa.

En la Cámara de representantes de Washington, un representante y otro que lo había sido, tuvieron una acalorada disputa á la que puso término el diputado hiriendo gravemente con un tiro de revolver al ex diputado.

Los periódicos de Lisboa traen extensas noticias de los sangrientos sucesos de Co-himbra. Hace ya tiempo que los habitantes de esta población tenían el animo exaltado por cuestiones de pesca. Ultimamente había ido allí un nuevo administrador que juzgando extinguida la fermentación mandó retirar la fuerza que tenía á su disposición para reprimir cualquier disturbio; pero á la tarde del mismo día en que la fuerza se retiró comenzó á acudir gente al sitio llamado «Loargo dos Valentés» y principiaron las disputas y los altercados. El administrador

dirigióse allí y procuró calmar los ánimos. Pero en vez de obedecerle empezaron á gritar desafortadamente los amotinados, sonaron algunos tiros y cayó herido, por uno de ellos el administrador. El gobierno, en cuanto tuvo noticia de los hechos, mandó fuerzas. Dice un periódico que el número de heridos es muy grande. También se decía que había muerto el administrador. Han sido presos los promotores de los sangrientos hechos.

Un ejemplo que imitar, por nuestros Municipios, es el de la ciudad de Klingerberg, en la Granconia, donde hace poco el alcalde distribuyó entre todos sus administrados la cantidad de 150.000 reales, tocando á cada ciudadano poco más de 670 reales.

En Klingerberg no existe tampoco impuesto alguno que grave sobre sus habitantes, y el Municipio tiene un fondo de reserva de cinco millones de reales. El secreto de todas estas abundancias municipales, está en un riquísimo é inagotable yacimiento de tierra de porcelana.

CRONICA LOCAL

Hoy ha amanecido con la ciudad y sus inmediaciones cubiertas de escarcha, viéndose algunos puntos velados por espesa neblina á la salida del sol.

El frío sigue siendo intenso, habiendo calmado el temporal y presentándose el día sereno y esplendente.

Ayer tarde, en una cantera de Génova, cayó un hombre con tan mala suerte que, conducido á su casa, ha fallecido durante la pasada noche.

No hemos podido averiguar qué clase de lesiones se produjo, ni si fué desde mucha altura la caída.

El vapor *Palma* tomará esta tarde el itinerario de Barcelona, en reemplazo del *Isleño* que venia sirviendo la línea, los juéves de salida y martes de entrada.

Uno de los propietarios vecinos de la calle de la Marina se ha aprovechado ya de la concesión que hizo el Ayuntamiento para que previo pago del arbitrio establecido, pudieran tomar agua á caño abierto del depósito de la calle de Palacio que como se sabe está en la parte mas alta de la población y permite á los del punto indicado surtirse de ese liquido con facilidad.

Parece son pocas las Juntas locales de primera enseñanza que, correspondiendo á las escitaciones de la provincial, hayan formado y remitido la liquidación de débitos que ordena el artículo 1.º del Real decreto de 16 Julio último; y de nuevo se les escita á que llenen este servicio segun modelo que reproduce el Boletín oficial en su número 3602 correspondiente al martes de esta semana.

En el huerto conocido por *El Cañar* del término de Establiments, se han echado de ménos, desde el domingo, siete conejos.

Nada; que hay quien apesar de la veda quiere cazar sobre seguro, y lo consigue.

Ahora solo falta que la oración se vuelva por pasiva y sean los cazadores los cazados.

Hemos recibido un ejemplar de la Memoria y Balance de la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca correspondiente al año natural de 1889, de la que se dió cuenta á los accionistas en la reunión general celebrada al efecto.

Pocas palabras bastarán para que nuestros lectores conozcan el estado de esa compañía, cuyos beneficios á decir verdad por más que vayan en aumento no corresponden á los servicios que presta al país.

La explotación ha dado un ingreso de 617443'69 pesetas; y siendo los gastos 300399'14, deja un producto liquido de 317'044'55 pesetas. Comparando este producto con el obtenido el año anterior que fué 295669'03, tenemos 21375'52 de más en el presente, cantidad que es suficiente á demostrar la bondad de la gestión administrativa.

Obsérvase que el movimiento de

viajeros ha sido menor; pero como el comercial ha superado, queda aquella disminución compensada con creces.

El resultado, pues, práctico y tangible es que después de satisfechas las obligaciones que representan intereses, contribuciones y amortización de obligaciones, por valor de 141,628'58 pesetas, se reparten 15 pesetas por acción que representan 168480 pesetas, se llevan á fondo de reserva 2524'96 y se acreditan como beneficios para el año próximo 69,000 pesetas.

Con lo cual y atentos á las circunstancias creemos que pueden darse por satisfechos administrados y administradores.

El vapor *Nuevo Mahón* procedente de Mahón ha entrado hoy á las seis de la mañana en fondeadero.

Ha traído valija, 15 pasajeros y variado cargo compuesto en gran parte de coliflores.

En relación que publica el *Boletín*, de licenciados del Ejército de Cuba de quienes se han recibido en la caja general de Ultramar ajustes rectificadores y definitivos, encontramos los siguientes, que copiamos, por si se puede dar con ellos.

Guardia civil Julian Oliver Igual natural de Pones, provincia de Mallorca.

Soldado de la Brigada Sanitaria Miguel Ramon Ramon, natural de Llarca provincia de Baleares.

Guardia del cuerpo de Orden publico Lorenzo Mergueda Nicolás natural de Montema provincia de Baleares.

Cualquiera dá con ellos.

A juzgar por la gran cantidad de pescado que ayer y hoy se ha visto en la plaza Mayor, hemos de convenir en que los pescadores están de enhorabuena, y más aún porque á pesar de la abundancia se vendía á buen precio.

Como que estamos en cuaresma.

Tampoco vendrá hoy de Alicante el vapor *Unión* según telegrama recibido en la Administración de Correos.

Dice un colega que en la calle de los Olmos acaba de colocarse un aparato para repartimiento de aguas, con motivo de la canalización que se está efectuando.

Vamos; algo es algo.

¿Pero podrá esa mejora compensar á los propietarios de los perjuicios sufridos con la rasante y de las molestias que la lentitud con que se llevan á cabo las obras ocasiona?

El vapor sueco *Freija* que entró ayer mañana en nuestro puerto, se despachó para Valencia después de dejar aquí una partida de alcohol.

A 581 asciende el número de cupones que durante los meses de Noviembre y Diciembre últimos, ha amortizado el Ayuntamiento de esta capital, pertenecientes todos á los bonos de la primera emisión.

La lista que de los mismos ha publicado el Boletín oficial, dice *se continuará*.

Ayer mañana volvió á entrar el yate de vela inglés que ha intentado repetidamente salir de esta bahía.

Al anoche volvió á hacerse á la mar.

Hay quien es tan aficionado á lo ageno que con tal de sacar algo de provecho se apodera de cualquier cosa.

Decimos esto porque hemos leído en un colega que ayer quedó á disposición del Juzgado de la Catedral un sujeto supuesto autor de un robo de esteras perpetrado en el Molinar de Levante.

El Teniente encargado de la Sección de caballos sementales, anuncia que el 15 del actual se abrirán las paradas de esta isla, á saber: la de Palma en la Plaza de Toros, y las de La Puebla y Manacor en los locales que designen los respectivos alcaldes, de ocho á nueve de la mañana.

SECCION OFICIAL

Extracto del *Boletín Oficial* número 3601 correspondiente al 1 del que cursa.

Gobierno civil.—Circular encareciendo la

busca y captura de dos desertores de Mariua.

Comisión provincial.—Circular á los Alcaldes reclamándoles certificados de los mozos del actual alistamiento que sirvan en el Ejército y de los que tienen hermanos sirviendo igualmente.

Hacienda.—La Administración de contribuciones concede diez días de prórroga para que los contribuyentes puedan pagar el tercer trimestre sin recargos.

Ayuntamientos.—El de Palma inserta lista de concejales y contribuyentes que tienen derecho a designar compromisarios para elegir senadores; estado de obras hechas por administración durante la semana anterior al 24 de Febrero; y edicto abriendo información pública sobre el proyecto del camino *Del Destre*.

El de Andraitx inserta lista de concejales y contribuyentes para designar compromisarios.

Juzgados.—El de la Lonja vende porción de terreno procedente de *La Depesa*; y publica edicto sobre herencia de Juan Alemañy Flexas.

El de la Catedral cita á Josefa Palou Bauzá encausada por contrabando; y vende una mula.

El de Manacor vende casa sita en aquella villa, calle del P. Licipe.

Juzgados municipales.—El de la Lonja inserta movimiento de población ocurrido en la tercera decena de Enero, que fué de 19 nacimientos y 42 defunciones.

Contribuciones.—El Recaudador de la primera zona de Palma anuncia prórroga de 10 días para pagar sin recargos el tercer trimestre.

Administración militar.—Nota de compras hechas por la factoría de subsistencias de Mahón, durante la segunda quincena de Febrero.

Carabineros.—Se anuncia subasta para contratar un vestuario completo de Marina que ha de servir de tipo para las prendas que se adquieran en lo sucesivo.

Caja de Ultramar.—Relación de licenciados del ejército de Cuba, de quienes se han recibido ajustes rectificadores y definitivos, cuya conversión con títulos de la Deuda puede solicitarse.

SECCION RELIGIOSA

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

Santo Tomás de Aquino, doctor.

CULTOS SAGRADOS

Hoy al anocheecer.

En el Centro de las iglesias pobres, rosario, meditación y plática.

Mañana 7.

En las Capuchinas, empiezan cuarenta horas dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús. En la Real Capilla de Palacio, á las tres de la tarde, la Agonía del Señor en la Cruz, en sufragio de D.^a Bárbara Mora de Moyá; Viacrucis, por el eterno descanso, de D. Antonio Campins y Salve á la Virgen de los Dolores por la conservación é importante salud de S. M. el Rey.

SECCION COMERCIAL

MOVIMIENTO DEL PUERTO

Día 5.

EMBARCACIONES FONDEADAS

De Barcelona en 13 horas, vapor *Isleño*, de 314 ton., cap. Raimundo Piña, con 21 m., 10 pas. y efectos.

De Barcelona en 2 días, pailebot *Francisca*, de 37 ton., cap. Gabriel Vives, con 6 mar. y efectos.

De Valencia en 10 horas, vapor sueco *Freija*, de 700 ton., cap. Bjerggren, con 22 mar. y alcohol.

IDEM DESPACHADAS

Para Ibiza, bergantín goleta *Regina*, de 318 ton., cap. José M. Fabeiro, con 9 mar. y carbón.

Para Barcelona, pailebot *San Antonio*, de 59 ton., cap. Juan Pujol, con 6 m. y efectos.

Para Marsella, pailebot *Trinidad*, de 128 ton., cap. Gabriel Alemañy, con 8 m. y vino.

Para Valencia, vapor sueco *Freira*, de 700 ton., cap. Bjerggren, con 22 mar. y alcohol.

VIGIA MARITIMO DE PORTO-PI

DIA 5 DE MARZO

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.

Al orto: atmósfera despejada y diáfana; horizontes calmosos; viento, ninguno y la mar en calma y blanca. Los montes del N. y N.E., están nevados.

A las doce: atmósfera y horizontes semicubiertos por nubes; viento S.O. que salta al N. fresquito y la mar llana, rizada del viento y con resaca.

ENTRADAS

Un vapor sueco y el español *Isleño*.

SALIDAS.

Los vapores-correos *Beltver* y *Cabrera*, dos pailebots, una balandra, un falucho y los buques entrados de arribada, que eran: una goleta francesa, un pailebot yacht inglés y una cobeta que ha vuelto á arribar fondeando ante Porto-Pi.

OBSERVACIONES A LA PUESTA DEL SOL.

Atmósfera despejada; horizontes, los del mar calmosos y con débil bruma los de tierra; viento O. galeno y la mar rizada.

Queda á la vista, ganando la alta mar por el E., el yacht inglés; prepárase para salir el vapor sueco entrado esta mañana.

MOVIMIENTO DE VAPORES

Vapores-correos de la Transatlántica

El «Montevideo» salió el 28 de febrero de Cádiz para Las Palmas y las Antillas.

El «Ciudad Condal» llegó el 28 á la Habana procedente de Veracruz.

El «Isla de Panay» salió el 28 de Cádiz para Cartagena, Valencia, Barcelona y Manila, llegará mañana.

El «Santo Domingo» era esperado del 5 al 6 en Barcelona, procedente de Manila.

El «Ciudad de Santander» salió el 5 de Barcelona para Málaga, Cádiz y las Antillas.

El «Isla de Mindanao» salió el 2 de Manila para Singapur y la Península.

Transportes marítimos á vapor

El «La France» salió el 24 de febrero de Dakar continuando su viaje al Rio de la Plata.

El «Bourgogne» llegó el 25 á Rio-Janeiro con igual destino que el anterior.

El «Provence» salió el 26 de Rio-Janeiro regresando á Marsella.

El «Bretagne» debía recalcar el 2 en Barcelona, de paso para Bahía y escalas.

Navigazione Generale Italiana

El «Vincenzo Florio» salió el 25 de San Vicente de Cabo Verde para Génova.

El «Persso» debía recalcar el 3 en Barcelona, de paso para Montevideo y Buenos-Aires.

Società «La Veloce»

El «Nord America» salió el 26 de Montevideo para Génova y escalas.

El «Vittoria» debía recalcar el 5 en Barcelona, de paso para el Rio de la Plata.

ULTIMAS COTIZACIONES

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER.

VALORES LOCALES

	DINERO
Crédito Balear.	121'
Cambio Mallorca.	86'
Ferro-carriles de Mallorca.	63'
Alumbrado por Gas.	sin operaciones
Salinas de Ibiza.	»
Harinera Mallorca.	107'
Bonos Municipales.	48'50
Empresa Mallorca «La Isleña».	45'
Empresa Mariúma «Lulio».	54'

VALORES PÚBLICOS

Madrid á las 3'30 t.

4 p. 00 interior contado.	75'40
4 p. 00 amortizable.	88'90
Cubas.	106'95

Madrid á las 12'45 n.

4 p. 00 interior contado.	75'40
4 p. 00 id. fin mes.	77'30
4 p. 00 id. fin próximo.	75'35
Banco de España.	397'
Tabacos.	104'00

Barcelona á las 10'38 n.

4 p. 00 interior fin mes.	75'35
4 p. 00 exterior id.	77'30
Coloniales id.	62'10
Norte de España id.	85'85
Francias.	53'10
Orenses.	»
Cubas.	»

Paris á las 10'16 n.

3 p. 00 renta francesa fin mes.	88'25
4 p. 00 exterior español id.	73'18
Norte de España.	385'
Panamás.	55'

Londres á las 12'45 n.

4 p. 00 Exterior español fin mes.	72'81
---	-------

TELEGRAMAS

(DE NUESTRO CORRESPONSAL EN ALCUDIA)

Alcudia 5 á las 5 t.

Ha salido esta tarde para Barcelona el vapor-correo *Puerto Mahón*.

Estará aquí de regreso el viernes por la madrugada, salvo fuerza mayor.—C.

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL.)

Madrid 5 á las 10'30 m.

La *Gaceta* publica:

El proyecto de Ferro-Carriles secundarios, y Real orden sujetando al *marchamo* (1) las gorras y los sombreros de procedencia extranjera.

Los temporales son generales. Los trenes vienen retrasados.

Madrid 5 á las 5'30 t.

El general Burgos será nombrado gobernador de Puerto Rico.

Se ha suprimido en Inglaterra la cuarentena impuesta á las procedencias de España.

Madrid 5 á las 6 t.

Ha sido descubierto en San Petersburgo una conspiración contra el Czar.

Numerosa partida de nihilistas, que rodeaba el palacio imperial, ha sido presa é incomunicada.

Bismarck se muestra resuelto á dimitir.

Interior 75'45.

(1) Se denomina *marchamo* la señal ó marca de plomo que, pendiente de dos hilos, se coloca en las Aduanas á determinados géneros, en prueba de que están despachados ó reconocidos.

Es casi seguro que todos nuestros lectores se habrán fijado en la tal marca alguna vez.—(N. de la R.)

Madrid 5 á las 6'15 t.

La Reina ha firmado los decretos de reorganización del Ministerio de Marina, varios nombramientos y algunos indultos.

En el Senado se hacen distintas preguntas al Gobierno.

Madrid 5 á las 10'15 n.

El gobierno provisional del Brasil ha resuelto promulgar una Constitución, prescindiendo de las deliberaciones de la asamblea constituyente y de las elecciones que debían verificarse en breve.

BIBLIOGRAFÍA

El tercer número de este año de *El Bordo Económico*, entre otros modelos publica un bonito nombre para sábana de mucho justo y sencillez.

De no estar acostumbrados á ver en la citada publicación, elegancia y utilidad en sus dibujos, recomendamos este último como modelo de su especialidad.

La Administración manda números de muestra gratis; pueden dirigirse á la calle de Escudillers, 46, pral.—Barcelona.

Revista Balear de ciencias médicas órgano del colegio médico farmacéutico de Palma. Se ha publicado el número correspondiente al 18 de Febrero, cuyo sumario es el siguiente:

I.—Mecanismo psi-filológico de la atención, por D. José G. Cepeda.

II.—El dengue, II, por D. Guillermo Serra.

III.—La guachamaca y sus alcaloides, por D. Enrique Fajarnés.

IV.—Importancia de algunos métodos empleados en el tratamiento de los fibromiomas del útero, (continuación), por M. R. Picherin, trad. por el Dr. D. Eugenio Losada.

V.—Revista de cirugía, por D. Enrique Fajarnés.

VI.—Colegio médico farmacéutico, por el Dr. D. Eugenio Losada.

VII.—Sección pública inaugural celebrada por el Colegio médico-farmacéutico, por D. Juan Munar.

VIII.—Sección oficial; Legislación sanitaria.

IX.—Necrología, por D. Domingo Escalfi.

X.—Notas científicas.

XI.—Miscelánea.

Se ha publicado el número del *Boletín de la Sociedad Arqueológica Luliana*, correspondiente al 25 Enero último, el cual contiene:

I. Monumentos á Raimundo Lulio por D. B. Ferrá.—Sentencia contra los bandos de Armadans y Espanyols por el tumulto promovido en la iglesia de S. Francisco el día de difuntos de 1490, (conclusión), por D. Miguel Bonet.—Advertencia.

Lámina LXI.—Oratorio rotunda dedicado á R. Lulio en Miramar por S. A. I. D. Luis Salvador, Archiduque de Austria.

En este número se reparte el primer pliego de la *Vida de Raimundo Lulio*, escrita por el entusiasta Lulista P. Pascual y que se conservaba inédita. Se reparte á los suscritores del Boletín, por separado, en edición de 16 páginas por pliego, tamaño octavo.

Por esta publicación y otras que viene dando á conocer la Arqueológica merece los plácemes que se lo dirigen; pues sabido es que sin el entusiasmo con que sus asociados buscan y recogen cuanto referirse puede al ilustre Sábio y Martir, gloria de Mallorca, muchas de sus excelencias pasarían olvidadas ó poco ménos.



D.^a CONCEPCION GUILLOT
VIUDA DE MIRALLES
HA FALLECIDO

(E. P. D.)

Su hija, hijo político, nietos, sobrinos y demás parientes suplican á sus amigos y conocidos se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al rosario y conducción del cadáver al cementerio, desde la casa mortuoria San Francisco, 9, cuyos actos tendrán lugar á las cinco y media y seis de esta tarde respectivamente.

No se invita particularmente.

Nodriz.—Hay una de 26 años y la leche de 3 meses, que desea encontrar criatura para lactar en casa de los padres. Informaran calle Serriá, número 9. p

Papel Roca

PARA CIGARRILLOS

Marcas: **BUFOS (vulgo) VIOLÓN**
DOS CUARTOS

Marcas: **BUFOS**



DOS CUARTOS



(vulgo) VIOLÓN

Los muchos años de trabajo, desvelos y constantes dispendios para acreditar y perfeccionar nuestros libritos de fumar, han sido recompensados con los mas altos premios concedidos à esta industria en las últimas Exposiciones de Barcelona y París. Para corresponder al favor que el público dispensa à nuestros productos à la par que para defensa de nuestros intereses, tenemos depositadas la marca, BUFOS (vulgo) VIOLÓN y marca DOS CUARTOS conforme las leyes vigentes, lo que avisamos à nuestros favorecedores rogàndoles no se dejen sorprender por falsificaciones *pues que por tales han de tenerse las marcas que aun no siendo de absoluta identidad pueden confundirse à simple vista con las legítimas.* (SENTENCIA DEL T. S. DE 15 ENERO DE 1879.)

FRANCISCO ROCA É HIJOS.

DEPOSITOS

Alicante.	Plaza del Mar.	Múrcia.	Puerta de Orihuela 42.
Barcelona.	Asalto 12.	Valencia.	Flasaders 9.
Bilbao.	Tenderías 32.	Habana.	Cuba 61.
Coruña.	Real 54.	Manila	Real 37.
Málaga.	Marqués 4 y 6.		